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Prendre sa vie 
en main
François, installé à Villiers-sur-Morin, 
a plusieurs passions : il est à la fois 
boulanger et pompier, mais toujours  
au service des autres (lire l’article  
en page 4).
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Comment aidons-nous  
les jeunes à prendre  
leur vie en main ?
La jeunesse, l’enfant, le faible, le petit,  
le vulnérable, voilà ceux que Dieu a choisis  
pour faire avancer le monde !

D epuis les origines, l’Écriture nous parle de ces jeunes 
garçons – à l’époque, la révolution féminine était en-

core loin d’être au programme ! – pleins de fougue, mais 
toujours mis à l’écart du monde des adultes. D’Abel, enfant 
oublié, ne comptant pour rien mais qui fera la plus belle 
offrande à son Dieu, à Jésus, enfant né dans une étable au 
milieu des animaux dans le dénuement le plus extrême, 
en passant par David, le dernier, l’ado à qui l’on a donné la 
tâche de berger, nous pouvons reconnaître l’immense rôle 
qu’ils ont joué dans l’avenir de l’Homme.
L’enfant, véritable grain de blé ne demandant qu’à être ar-
rosé d’amour afin de grandir et se transformer en épi solide 
et chaleureux ; voilà ce que nous demande le Jésus des Évan-
giles : « Laissez venir à moi les petits enfants ! » (Mt 19,14).
Son innocence, sa joie et son envie de vivre et de créer, voilà 
qui est motivant pour les plus âgés ! Son imagination, ses 
désirs, son enthousiasme sont pour nous source de joie et 
de confiance dans le futur ! Il a des ressources incroyables 
ce jeune qui nous fait parfois peur.
Notre jeunesse meurt aujourd’hui de nos guerres, de dro-
gues mortelles, de manque d’amour, de superficialité ; les 
circonstances poussent des jeunes femmes à refuser la vie, 
cette vie qui pourrait peut-être donner un futur Einstein, 
un Mozart ou une Marie Curie, une personne empreinte de 
sainteté pour le monde ou tout simplement un être ordi-
naire et bon qui rayonne la joie de Dieu autour de lui !
Préserver la jeunesse, la soutenir, l’encadrer, la faire grandir 
dans la foi en Dieu, le respect, la bienveillance afin qu’elle 
nous apporte toute l’énergie et la vie dont elle est remplie, 
voilà un beau programme pour notre siècle !

ÉVELYNE
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JOËL LAHAiLLe
RÉDACTEUR EN CHEF

J’aime mon journal, je le soutiens !
en 2024 aussi, je participe à l’Écho de la Vallée. Entièrement écrit et réalisé  

par des bénévoles, ce journal ne peut subsister sans votre aide. La publicité  
ne couvre pas toutes les dépenses. Votre don à hauteur de 5 euros, 10 euros (ou plus  

en soutien) permet l’équilibre financier. Soyez vraiment remerciés pour votre générosité ! 
Les chèques sont à libeller à l’ordre de : « ADM Crécy-la-Chapelle - Écho de la Vallée  ».

Les pères Michel Henrie, François-Olivier Larcher et Antoine Dunia,  
prêtres du secteur de Crécy-Quincy, et toute l’équipe du journal

Donner le meilleur  
de soi-même

Nos enfants sont notre futur, mais ils sont 
aussi notre présent. Car il n’est pas besoin 

d’attendre l’âge adulte pour prendre part à la vie 
commune. À la maison bien entendu, mais aussi 
à l’école et même dans la vie sociale. 
À l’heure des Jeux Olympiques, cela fait plaisir de 
voir l’épanouissement des jeunes dans le sport, 
par la musique et dans bien d’autres domaines. 
Votre journal évoque l’exemple de jeunes qui 
s’engagent dans le Conseil municipal des jeunes 
de Saint-Germain-sur-Morin. Ils participent à la 
vie démocratique et y apportent leur sensibilité 
et leur imagination.
Le témoignage de François, le boulanger sapeur-
pompier, illustre combien le sens du service peut 
remplir une vie. Voilà un jeune professionnel qui 
cherche l’excellence dans son travail, tout en se 
tenant au service de la collectivité et des per-
sonnes en difficulté.
Nous voyons une ligne directrice dans ces 
quelques expériences  : vouloir se dépasser et 

donner le meilleur de soi-même, pour son propre 
épanouissement d’abord, mais aussi au service 
des autres.
Nous nous réjouissons enfin, dans ce numéro, 
de voir, dans la vie de l’Église, se multiplier les 
demandes de baptêmes de la part d’adolescents 
et d’adultes. Ces demandes expriment un besoin 
croissant de donner un sens très fort à sa vie 
dans ce monde bouleversé.

JOËL LAHAiLLe

“Vouloir se dépasser et donner le 
meilleur de soi-même, pour son 
propre épanouissement d’abord, 
mais aussi au service des autres

Courrier des lecteurs
Nous publions ici vos remarques, 
suggestions, critiques.  
N’hésitez pas à réagir à nos articles 
en nous écrivant à :  
echodelavallee77@gmail.com
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S’ENGAGER 

François, boulanger, a deux passions
François, jeune artisan boulanger, s’est installé à Villiers-sur-Morin depuis douze ans.  
Marié avec Aurore et père d’un petit timothy fraîchement baptisé, il concilie vie familiale  
et vie professionnelle avec brio. Parcours d’un champion hors norme de la boulangerie.

F rançois a toujours su qu’il voulait être 
boulanger : c’était sa passion. Mais 

comme tous les garçons de son âge, il 
aurait aussi voulu être pompier. N’ayant 
pas su choisir, il décide finalement de 
pratiquer les deux activités. Mais Fran-
çois est un compétiteur dans l’âme. 
Non seulement il pétri inlassablement, 
tous les jours, avant que le soleil ne se 
lève, les dizaines de pâtons à base de 
farine bio qui serviront à la confection 
de baguettes, de gros pains antiques, ou 
autres « tradition », mais il s’inscrit très 
vite aux différents concours régionaux 
et nationaux de viennoiserie. Et depuis 
onze ans qu’il concourt, François a déjà 
obtenu le prix du meilleur croissant au 
beurre de Seine-et-Marne en 2023 et a 
été finaliste de la meilleure baguette 
d’Île-de-France en 2024. 
Ce challenge lui permet, tous les jours, 
de s’améliorer un peu plus. Et le défi est 
de taille ! « Ici, dans mon laboratoire, je 
connais par cœur mon pétrin, mon lami-
noir, les subtilités de mon four. Si je fais 
une petite erreur, je peux toujours me rat-
traper. Pendant les concours, je fabrique 
les produits sur place, et là, c’est une 
autre histoire ! », me confie François.
Notre boulanger a en permanence le 

goût de se lancer des défis. 
Il a même créé une bière à 
base de pain… Il a aussi réussi 
le tour de force de faire des 
Délices du Morin un magasin 
qui a désormais pignon sur 
rue. Grâce à son savoir-faire 
et la notoriété qu’il a acquise, 
sa clientèle n’est pas que vil-
lermorinoise, et ne cesse de 
croître. Il est passé en effet 
dans l’émission 66 minutes de 
M6, et vous pouvez voir avec 
bonheur le replay de sa prépa-
ration, avec sa femme comme 
coach, du concours national 
du meilleur sandwich !
Au travail comme à la maison, 
son épouse est tous les jours à ses côtés. 
Pendant qu’il enfourne dans une bonne 
odeur de pain chaud, Aurore réalise 
toutes les brioches feuilletées, les tar-
telettes aux fraises et autres pâtisseries 
que vous trouvez sur l’étal. 
François a une autre passion : il a tou-
jours rêvé de rejoindre les pompiers 
de Paris. Il y a huit ans, il est entré à la 
caserne de Crécy comme pompier volon-
taire. Il y est maintenant caporal.
Ses principales interventions sont l’as-

sistance aux personnes, notamment le 
secours aux accidentés de la route. Fran-
çois a bien conscience qu’« avancer en 
âge, c’est mieux se connaître et donc avoir 
la possibilité de se réaliser un peu plus ». 
Cette double compétence de boulanger 
et de sapeur-pompier qu’il développe, 
avec la complicité de sa femme et main-
tenant en tant que jeune parent, fait de 
sa vie une source de richesse pour ses 
proches et pour tous ceux qui le croisent.

JOËL

LES JEUNES AU SERVICE ...

eN PRAtiQue

Le sens du service
Quand on trouve sa voie, quelque chose 
se réveille en nous, on devient fidèle à 
soi-même et aux autres. Très jeune, on 
peut sentir s’éveiller une vocation. C’est 
ainsi que les jeunes sapeurs-pompiers 
( JSP) se confrontent à l’expérience du 
secours aux personnes et aux biens. Alors 
on n’a pas peur de se lever tôt le matin 
pour vivre sa passion, parce qu’on le fait 
pour la joie d’être au service des gens.

DANS LA BiBLe

Qui est mon prochain ?
DE L’ÉVANGILE DE LUC AU CHAPITRE 10.

Un docteur de la Loi […] dit à Jésus : « Et qui est mon prochain ? »  
Jésus reprit la parole : « Un homme descendait de Jérusalem à Jéricho, et 
il tomba sur des bandits ; ceux-ci, après l’avoir dépouillé et roué de coups, 
s’en allèrent, le laissant à moitié mort. Par hasard, un prêtre descendait par 
ce chemin ; il le vit et passa de l’autre côté. De même un lévite arriva à cet 
endroit ; il le vit et passa de l’autre côté. Mais un Samaritain, qui était en 
route, arriva près de lui ; il le vit et fut saisi de compassion. Il s’approcha, et 
pansa ses blessures en y versant de l’huile et du vin ; puis il le chargea sur 
sa propre monture, le conduisit dans une auberge et prit soin de lui.
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... DES AUTRES

LE CONSEIL MUNICIPAL DES JEUNES  
DE SAINT-GERMAIN-SUR-MORIN

Les jeunes prennent part  
à la vie de leur commune
en 2018, la commune de Saint-Germain-sur-Morin a mis en place  
un Conseil municipal des jeunes (CMJ). Meg, Savanah, Maëlle,  
Luna, Anthony, Damien et Louis y sont en fonction depuis 2022. 

Au sein du Conseil municipal des 
jeunes (CMJ), la mission de Meg, 

Savanah, Maëlle, Luna, Anthony, Damien 
et Louis est de prendre part à la vie de 
la commune en élaborant des projets, 
en travaillant sur leur budget et en les 
faisant valoir devant le Conseil munici-
pal. C’est pour eux l’apprentissage de la 
gestion des affaires publiques, avec les 
différentes étapes qui jalonnent le temps 
de l’action : se mettre à l’écoute des be-
soins, faire marcher son imagination, 
élaborer des projets, étudier leur faisa-
bilité y compris financière, convaincre 
les élus jusqu’à la mise en œuvre. Ils 
disposent d’une première année pour 
élaborer des projets, et d’une autre pour 
préparer leur mise en forme et leur adop-
tion par le conseil municipal.

Une visite du Sénat
Cette découverte de la vie démocra-
tique se prolonge, par exemple, par la 
visite du Sénat : c’était le 29 mai. Ils ont 
rencontré un sénateur, visité le Palais 
du Luxembourg, admiré ses dorures 
et son hémicycle, mais aussi ses salles 
de commissions et toute une ruche 
de travail juridique et relationnel qui 
concerne tous les domaines de la vie 
de nos concitoyens.
Les jeunes se forment mais ils sont déjà 
dans l’action. Ils ont élaboré plusieurs 

projets qui vont être présentés au vote 
cette année, après avoir obtenu une 
ligne budgétaire de la commune. Dans 
le domaine de l’environnement, ce sera 
l’installation d’un nichoir pour hiron-
delles. On sait que ces oiseaux, précieux 
dans l’équilibre naturel, sont de plus en 
plus en peine de trouver où faire leur nid.
Autre projet : pour les humains, l’instal-
lation, près du gymnase, de structures 
de culture physique à disposition de la 
population : banc de musculation, ra-
meur, etc.
Dans le domaine de la sécurité, le Conseil 
municipal des jeunes projette l’installa-
tion de poteaux qui tracent un signal 
lumineux sur les passages pour piétons, 
près du collège par exemple. Enfin, le 
CMJ entreprend d’embellir notre village 
en redécorant des murs ou mobiliers 
urbains qui ont besoin d’être rafraîchis, 
et une fresque murale avec le concours 
d’un artiste.
Bien entendu, la vie des jeunes dans 
nos communes dépasse le travail de ce 
conseil. William Graverand, coordinateur 
pour l’enfance et la jeunesse, évoque par 
exemple le succès de la soirée dansante 
organisée pour les ados le 18 mai : une 
occasion de lever le nez du petit cercle 
d’amis des écrans de poche pour faire de 
vraies rencontres festives.

ALAIN DELEU

Avec l’écharpe, Meg, Savanah, Maëlle, Luna, Anthony, Damien et Louis.

CROiRe DONNe eNVie !

Baptêmes :  
que se passe-t-il ?
Nous avons eu cette année  
la grande joie de vivre  
plus de baptêmes d’adultes  
dans nos paroisses.

Depuis deux ans, le nombre de 
baptêmes d’adultes est en forte 
augmentation en France : + 28 % 
en 2023 et + 31 % en 2024 (soit 
7 135 baptêmes), notamment chez les 
jeunes adultes. La progression est tout 
aussi considérable pour les adolescents 
(5 025 cette année).
Comment l’expliquer ? Les années 
covid ont pu remettre en cause des 
priorités de vie. La gravité croissante 
des évènements internationaux, 
environnementaux, sociétaux, 
interroge aussi sur ce qui est essentiel 
dans nos vies.
La demande de baptême est d’abord 
l’expression d’une aspiration 
personnelle et l’Esprit de Dieu  
souffle où il veut quand il veut.  
Cette aspiration résulte de rencontres, 
souvent le témoignage de vie de 
proches ou d’amis chrétiens, qui donne 
envie d’en savoir plus. Cela peut être 
un accident de la vie, ou la beauté 
d’une liturgie, le silence apaisant d’une 
chapelle, la majesté d’une cathédrale, 
l’accueil attentionné d’une paroisse, 
d’une abbaye, d’un mouvement…  
Au cœur de la démarche, le chemin  
de rencontre avec le Christ vivant,  
que l’on a pressenti et qui ne fait  
que commencer.
Ce renouveau est une joie pour nos 
communautés paroissiales. Elles 
ont à cœur d’accueillir les nouveaux 
postulants et de donner toute leur 
place aux nouveaux baptisés. Le père 
Vincent Breynaert, directeur du Service 
national pour l’évangélisation des 
jeunes et pour les vocations, conclut 
ainsi une enquête nationale sur ce 
renouveau : « Croire donne envie ! La 
personne du Christ et son message 
attire, alors que le besoin de sens se fait 
ressentir dans un monde désorienté. »

A. D
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J’ai plaisir à aider les jeunes
Clément est assidu au club de tennis de table de Quincy-Voisins. Ce papa de trois filles,  
qui apprécie aujourd’hui de conseiller et encourager les plus jeunes, se rappelle ses débuts...

EdV. Comment êtes-vous venu au tennis 
de table ?

Clément. J’ai commencé à l’âge de 
11 ans, avec des copains d’école, et sur 
les traces de mon grand frère. J’ai tout 
de suite accroché, n’hésitant pas à faire 
de la compétition dès que mon niveau 
me l’a permis. C’est un sport assez tech-
nique, mais chaque progrès est grati-
fiant…  À 18 ans, j’ai dû arrêter pour 
poursuivre mes études, mais lorsqu’il 
s’est agi de proposer une activité spor-
tive à mes aînées (des jumelles), il y 
a cinq ou six ans, c’est naturellement 
que je les ai dirigées vers le tennis de 
table. Quelle n’a pas été ma surprise de 
retrouver le même entraîneur, la même 
équipe et le même esprit ! Alors je me 
suis réinscrit, et je ne le regrette pas.

Que vous apporte le tennis de table 
aujourd’hui ?

Les apports sont multiples, tant au plan 
physique, que technique et mental… 
et puis il m’offre le plaisir de passer du 
temps avec mes filles. Le sport en général 
est un remède à la sédentarité (je suis 
professionnel de l’informatique), mais le 
tennis de table, qui est un sport duel, m’a 
aussi appris à développer une approche 
du jeu différente à chaque partenaire. Au 
niveau du mental, j’arrive à faire retom-
ber la pression et à gagner en lucidité. 
Toutes ces dispositions sont utiles aux 
plans professionnel et relationnel.

Peut-on dire que le tennis de table  
a participé à faire grandir l’adolescent 
que vous étiez ?

Oui. J’étais d’un naturel assez timide, et 
le sport m’a permis de gagner en stabi-
lité dans ma relation aux autres. Je ne 
recherchais pas particulièrement la per-
formance au début, mais je ne refusais 
pas la compétition, porté par l’esprit de 
club. Il faut dire que c’est très valorisant 
de jouer avec « les grands », de se sentir 
responsable au même titre que les autres.

L’encouragement mutuel est la règle na-
turelle et chaque progrès est applaudi. 
Ça vous porte. Maintenant que je suis le 
« vieux » de l’équipe, j’ai plaisir à aider les 
jeunes à prendre confiance en eux.

Et vos filles, comment appréhendent-
elles ce sport, à leur tour ?

Les aînées prennent les choses cha-
cune selon leur personnalité. Si l’une 
est simplement contente d’avoir un 
loisir sportif, l’autre est très investie et 
participe activement aux compétitions, 
avec des séances de perfectionnement 
individuelles. Tout cela contribue à faire 
grandir sa confiance en elle.
Nous ne jouons pas ensemble au club, 
mais j’ai plaisir à échanger avec elles 
sur leurs progrès. Je suis leur référent. Il 
y a aussi une sorte de transmission des 
valeurs que j’ai acquises.

JMK

eN PRAtiQue

C’est toujours 
par notre 
corps que nous 
agissons !
C’est dire l’importance de soigner 
notre corps, de développer nos 
capacités, de toujours chercher 
à nous dépasser. L’apprentissage 
de l’exigence est l’un des secrets 
d’une vie pleine. Mais le sportif 
en compétition est en situation 
de fragilité. Il doit préserver son 
équilibre de vie. La vie de foi 
de nombreux sportifs n’est pas 
étrangère à cet équilibre.  
Le récent documentaire  
sur la vie d’Olivier Giroud, 
footballeur français, le montre 
très bien (Canal +). 

DANS LA BiBLe

La parole de 
Dieu au cœur  
de son peuple
EXTRAIT DE LA PREMIÈRE LETTRE 
DE SAINT PAUL AUX CORINTHIENS, 
CHAPITRE 9

« Vous savez bien que, dans 
le stade, tous les coureurs 
participent à la course, mais  
un seul reçoit le prix. Alors, 
vous, courez de manière  
à l’emporter. 
Tous les athlètes à 
l’entraînement s’imposent  
une discipline sévère ; ils le font 
pour recevoir une couronne  
de laurier qui va se faner,  
et nous, pour une couronne  
qui ne se fane pas. »

« Quelle n’a pas été ma 
surprise de retrouver  
la même équipe et  
le même esprit ! Alors  
je me suis réinscrit,  
et je ne le regrette pas »
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Le point de vue de l’éducateur
Benoît entraîne l’équipe de tennis de table de Quincy-Voisins depuis  
de nombreuses années. Fils d’enseignants, il ne se voit pas comme  
un simple entraîneur, mais bien comme un éducateur. Avec les jeunes,  
il travaille sur la technique et la tactique de jeu, mais aussi sur  
le savoir-être. il raconte…

Nathan¹ était un enfant hyperactif, inca-
pable de se concentrer plus de dix secondes 
de suite. Petit à petit, il a gagné en maî-
trise de soi et en sens des 
responsabilités. Le sport a 
ses règles. Elles sont faites 
pour canaliser les éner-
gies et faciliter l’évolu-
tion dans le groupe, dans 
la société.
Joël1, ado au bord de la dé-
rive, a voulu un jour « remettre à sa place » 
un plus petit au collège. Le réflexe commun 
est bien sûr de prendre parti pour le plus 
petit, sauf que ce dernier était un vrai se-
meur de troubles. Contre l’avis des parents, 
et face aux autorités, Benoît a réussi à faire 
prévaloir la vérité. Ce simple geste de sin-
cérité a complètement transformé Joël : il 
s’est mis à obtenir de bons résultats non 
seulement en sport, mais aussi à l’école, où 
il a soudain trusté les bonnes notes. « Enfin 
on me fait confiance ! » Joël a retrouvé le goût 
des choses. Il s’est pris en main.
Dans les grands clubs, on est élitiste, on 
sélectionne les enfants qui semblent avoir 
les meilleures dispositions. Ici, à Quincy-
Voisins, ce n’est pas le cas. Mais quel bon-
heur de voir un jeune, sur qui on n’aurait 
pas misé au départ, prendre confiance en 

lui et réussir aussi bien dans le sport que 
dans la vie ! C’est en ce sens qu’on peut dire 
qu’une école de sport est aussi une école de 

la vie, avec des valeurs de 
respect mutuel, d’humi-
lité, de partenariat.
En tennis de table, l’adver-
saire n’est pas un ennemi, 
mais un partenaire. Le 
battre n’est pas l’humi-
lier, mais trouver la bonne 

réponse à son jeu. Ainsi on fait la différence 
entre la personne et ce qu’elle produit. Cela 
permet de faire retomber la pression, de 
désarmer les conflits, de gagner en lucidité, 
de reprendre l’initiative.À l’entraînement, 
ne pas vouloir partager ses bonnes recettes, 
c’est se condamner soi-même car c’est la 
certitude de ne pas progresser. Prendre le 
risque d’aller vers l’autre, c’est au contraire 
le moyen de sortir de la situation établie, 
qui finit toujours par devenir défavorable.
Le milieu associatif, d’une manière géné-
rale, est le moyen de partager et construire 
avec des personnes d’origines diverses 
qu’on n’aurait jamais rencontrées autre-
ment. Il y a même eu un mariage entre 
membres de mon club.

PROPOS RECUEILLIS PAR JEAN-MICHEL

1. Le prénom a été modifié.

Jason, aumônier au village olympique
Diacre de notre pôle missionnaire, Jason a été ordonné prêtre  
ce dimanche 23 juin. Son ministère va commencer d’une manière 
originale : à l’aumônerie des athlètes olympiques.

Sportif de haut niveau – il est judo-
ka –, Jason a été chargé de la for-

mation des aumôniers catholiques des 
JO. Le pôle spirituel « Holy Games » 
rassemble une quarantaine de prêtres, 
religieux, religieuses et laïcs, qui seront 
auprès des athlètes pendant toute la 
compétition.
Les sportifs sont entourés de soigneurs, 

de médecins, de kinésithérapeutes, 
de coachs, pour l’entretien et la santé 
de leur corps, mais ils ont aussi besoin 
d’être accompagnés spirituellement.
Parmi les vainqueurs, au moment de la 
gloire du podium, il y aura des remercie-
ments qui monteront vers le ciel !

A.D.

Les JO et  
le dimanche,  
jour du 
Seigneur
Lors des JO de Paris en 
1924, Eric Liddel, écossais, 
est le favori de l’épreuve du 
100 mètres. Mais les séries 
se courent le dimanche, 
jour du Seigneur. Ce fils de 
missionnaires refuse de courir. 
C’est Harold Abrahams, son 
compatriote, qui emporte la 
médaille d’or. Alors, il décide 
de courir le 400 mètres, qu’il 
remporte, et le 200 mètres où 
il finit troisième. Leur histoire 
inspirera le film Les Chariots 
de feu (1981).
Jonathan David Edwards est 
fils d’un vicaire de l’Église 
anglicane. Spécialiste du triple 
saut, il refuse de concourir le 
dimanche lors des mondiaux 
de 1991. Mais son père le 
convainc de « glorifier le 
nom du Seigneur » aussi le 
dimanche. Il sera finalement 
médaillé d’or en 2000 
à Sidney. Son record de 
18,29 mètres, est toujours 
invaincu (1995).

D’après : « L’étonnante histoire  
des jeux Olympix – Les Arènes –  
France Inter — 2024 »
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L’orgue :  
une voix qui élève l’esprit
Quentin thiebo a rejoint la paroisse de Crécy-la-Chapelle en 2022. Originaire d’Alsace,  
il a appris le piano dès le Ce1. entré ensuite au conservatoire, il se passionne très vite pour 
l’orgue. Aujourd’hui âgé de 26 ans, « just married » avec Camille, il initie à son tour Constance, 
16 ans, et Marguerite, 14 ans, qui ont récemment rejoint l’équipe des organistes de Crécy,  
pour le bonheur de notre paroisse.

Musicien amateur, Quentin, com-
mercial de métier, était co-titu-

laire de l’orgue de la collégiale Saint-
Martin de Colmar. Il s’entraîne cinq 
heures par semaine, et anime des 
messes depuis l’âge de 14 ans. Il faut 
voir l’élégance avec laquelle ses doigts 
caressent les deux claviers manuels 
(grand-orgue et récit) de l’orgue élec-
tronique de Crécy ! Et, alors que l’assem-
blée ne s’en rend même pas compte, 
dans le même temps, il fait glisser ses 
pieds le long des touches du pédalier. 

Sa pratique régulière lui a permis de 
maîtriser quasi parfaitement ce bel ins-
trument aux sonorités si variées pro-
duites, à l’origine, par tout un système 
de tuyauterie, et retranscrite électroni-
quement à Crécy.

Une fonction bénévole
Si la fonction de l’organiste liturgique 
est parfois bénévole en France, il n’en 
demeure pas moins un musicien com-
plet, bien que ses interventions soient 
brèves, ce qui rend l’exercice délicat. 
Quentin aime à rappeler que « l’organiste 
liturgique accompagne tous les moments 
de la célébration afin de soutenir et élever 
la prière de l’assemblée ». Il intervient 
généralement pour l’entrée (souvent 
une improvisation), ainsi que lors de 
la méditation après l’homélie, à l’offer-
toire, pour la communion, à la sortie et 
bien sûr pour l’accompagnement des 
chants. En fonction de ses goûts musi-

caux, il lui arrive de choisir des pièces 
qui conviennent à l’atmosphère du mo-
ment afin d’embellir la liturgie.
En mars, Quentin avait convié un petit 
groupe de paroissiens pour leur expli-
quer l’histoire de l’orgue depuis sa créa-
tion dans l’Antiquité jusqu’à son intro-
duction dans les églises vers le XIe siècle, 
alors qu’à l’origine cet instrument de mu-
sique n’était pas destiné à accompagner 
des offices religieux. Il nous avait beau-
coup témoigné de cette élévation vers 
le beau, quand il joue L’humilité de Dieu 
ou Comme Lui. Sa dernière prestation 
remarquée – il joue en alternance avec 
Eddy – a eu lieu lors de la dédicace des 
200 ans de l’église de Voulangis, le 1er juin 
dernier. Depuis, Quentin m’a promis qu’il 
nous proposerait une nouvelle causerie 
pour 2025 sur sa passion pour la musique 
religieuse. Le rendez-vous est pris !

JOËL
Contact : 06 52 28 28 02.

eN PRAtiQue

La musique,  
langage universel
Autant la communication des hommes est freinée 
par les querelles de mots et l’obstacle des langues 
différentes, autant la musique traverse les frontières 
et peut rapprocher les gens sans qu’il soit besoin  
de paroles échangées.

DANS LA BiBLe

Jouez pour le Seigneur
EXTRAIT DU PSAUME 97.

« Acclamez le Seigneur, terre entière, sonnez, 
chantez, jouez ;
jouez pour le Seigneur sur la cithare,  
sur la cithare et tous les instruments ;
au son de la trompette et du cor,  
acclamez votre roi, le Seigneur !
Que résonnent la mer et sa richesse,  
le monde et tous ses habitants ;
que les fleuves battent des mains,  
que les montagnes chantent leur joie... »

« L’organiste liturgique 
accompagne tous 
les moments de la 
célébration afin de 
soutenir et élever la 
prière de l’assemblée »

TO
ST
PH

O
TO
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D
O
B
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SECTEUR DE QUINCY, COUILLY, SAINT-GERMAIN

AGENDA
 ~MESSE LE DIMANCHE
À 11 heures à Couilly sauf le 30 juin à Quincy

 ~MESSES EN SEMAINE
mardi et mercredi 18 heures à Quincy
jeudi 18 heures à Saint-Germain
vendredi 9 heures à Quincy (sauf le 1er vendredi du mois)

 ~ SECRÉTARIAT PAROISSIAL
15 rue Carnot, 77 860 Quincy Voisins
Tél. 01 64 63 18 20
Courriel : secteurpastoralquincy@gmail.com

CARNET
BAPTÊMES
• Février : Julia de AZEVEDO-BOTAS. • Mars : Maïwenn PERRON, Lindsey 
SOBRIEL, Hanaé BAKAÏ BAKAÏ, Adam et Clément LECOINDRE. • Avril : Valentina 
Martin, Alessio MARTIN, Gabriel FERREIRA-COURLY, Nathan LAPLAZA, Loïs et 
Lenna AIMAR DENISET, Jordan CHASLIN. • Mai : Pierre et Maxime RODIERE, 
Mélia CUSIN, Jaylen BOUCA, Luka et Nino BLASCO, Mathis HENRI. • Juin : Kurt 
BOOMKARTNER, Maxence, Raphaël et Alix TOURRAIS, Maëly et Ethan VICENTE 
DE SEIXAS, Léo PROTAT, Léana HERBIN

NOS DÉFUNTS
• Décembre : Marcelle PLOUVIN, Jean-Pierre SURY, Martine STEIMETZ, Jeannine 
VERDIER. • Janvier : Sylviane CARRIER, Monique PELLEGRINELLI, Roger SERY, 
Lucienne RENAULT. • Février : José Maria de Matos-Porfirio, Denise Raoult, Paule 
Canelle. • Mars : Liliane MÉNAGÉ, Louise FRANÇOIS, Chantal SCHOLLER, Paolo 
USALA, Patrice GUEPPE, Fulvio CALAMITA, Geneviève GAULON. • Avril : Marcelle 
FARRUGIA-BUGAUD, Michèle BONNEAU. • Mai : André CHIGOT, Marie-Thérèse 
DESVIGNES

SECTEUR DE CRÉCY, VILLIERS, VOULANGIS

AGENDA
 ~MESSE LE DIMANCHE
À 10 h 30 à la collégiale de Crécy sauf le 29 juin à l’église Saint-Georges  
de Crécy

 ~MESSES EN SEMAINE
Pas de messe anticipée pendant l’été
Mardi et jeudi, messe à 9 heures à Saint-Georges de Crécy
Vendredi, messe à 18 heures à Saint-Georges de Crécy, suivie  
de l’adoration du saint sacrement

 ~ SECRÉTARIAT PAROISSIAL
1 place Panhard, 77580 Crécy-la-Chapelle
Tél. 01 64 63 82 77 / 06 52 28 28 02
Courriel : secretariatdes3clochers@orange.fr

CARNET
BAPTÊMES
• Mars : Albanne VIVIER-BOUDRIER, Constance MOUTIERS. • Avril : Daryl ARIAS-
VERA, Emma CUNHA, Timothy POLETTO. • Mai : Valentin OGEREAU, Salvatore 
et Marianna INDACO, Edouard et François DAVID, Ludivine SUSCOSSE, Elyanna 
SAULIERE-CHIALE, Gina MASNICKI DA COSTA, Noélie DOMINGUES

MARIAGES
• Janvier : Cyril SAINTE-CLUQUE et Anne-Sophie BERTHENEY.  
• Mai : Quentin Thiebo et Camille Briane

NOS DÉFUNTS
• Janvier : Michelle Soudry. • Février : Paulette Chapolet, Paulette Rooryck.  
• Mai : Brian Cochrane, Jacqueline Louis, Colette Berlinguez

tÉMOiGNAGe

Ambre Ever  
a fait The Voice
La jeune lycéenne de Bossuet de Quincy-
Voisins (17 ans) a passé avec succès, en mars, 
les auditions à l’aveugle au cours du célèbre 
télécrochet de tF1, « the Voice ».

Le dernier single d’Ambre Ever, qu’elle vient de 
composer (Dis-moi comment je vais) disponible 
sur toutes les plateformes de streaming, compte 
164 000 vues.
« Je chante depuis toute petite. J’ai commencé à 
chanter avec ma mère dans des karaokés. Comme la 
musique me plaisait énormément, je lui ai demandé 
de m’inscrire au conservatoire afin d’apprendre le 
piano et cela fait maintenant dix ans que j’en joue. 
Par la suite, à l’âge de 10 ans, je lui ai demandé 
de m’inscrire à des cours de chant, et maintenant 
je m’accompagne au piano en chantant. J’aime 
énormément la musique et apprendre à jouer de 
nouveaux instruments, comme la guitare et le 
ukulélé. La chanson est un moyen de m’exprimer  
et de transmettre des émotions à travers des textes. 

« Plus qu’un simple concours »

J’aime chanter, que ça soit pour moi ou pour les 
autres. La musique, c’est toute ma vie.
The Voice a été pour moi plus qu’un simple concours : 
une expérience humaine ! J’ai vécu un moment 
magique qui m’a permis de faire de magnifiques 
rencontres, de découvrir de merveilleux artistes et 
d’obtenir des conseils de professionnels.
La musique m’a également permis de prendre 
confiance en moi et d’exprimer mes émotions 
J’aimerais dire aux autres qu’il faut croire en ses 
rêves et persévérer, car je n’ai pas toujours eu 
confiance en moi lorsque j’étais petite, ayant une 
voix atypique, mais maintenant j’en fais ma force et 
j’encourage les autres, car quand on veut on peut ! »

Propos recueillis par David

9
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PATRIMOINE

La mémoire du sculpteur Georges Béal ravivée
Dans sa volonté de sauvegarde et de mise en valeur du patrimoine local, après la rénovation 
de la tombe d’Alexandre Altmann, artiste peintre créçois d’origine ukrainienne (1878-1932), 
l’Association des Amis du Patrimoine Créçois a choisi de remettre en état la tombe du sculpteur 
ornemaniste Georges Béal (1884-1969), qui repose au cimetière de Crécy près de la gendarmerie.

M artine Hanotelle 
est une passion-

née d’histoire de l’art 
qui s’attache à faire 
revivre des artistes de 
renom, méconnus ou 
oubliés. Elle a orga-
nisé en mars, salle Altmann à Crécy, 
une exposition mettant en valeur les 
peintures et les créations d’objets de 
Georges Béal, qui avait une résidence 
secondaire à Villiers. 
Notre artiste local fut connu et reconnu 
pour ses œuvres faisant appel à diffé-
rentes techniques et matériaux. Il créa 
des objets utiles pour la vie quotidienne : 
vases, lampes, lustres, coupes, pendu-

lettes, services de tables et couverts. Il 
transmettait ensuite ses créations à des 
fabricants, des bronziers, des orfèvres 
(Christofle), des verriers (Etling, Ver-
lys). Il exposait ses œuvres aux salons 
professionnels et a reçu de nombreuses 
distinctions, notamment pour une com-
mande d’un vase lumineux, conservé au 
Mobilier national. Il participait à la vie 
de Villiers-sur-Morin, avec ses amis de 
Dainville, et en compagnie de Georges 
Rault, autre peintre bien connu pour ses 
peintures locales. Ils furent tous les deux 
lauréats ex-æquo d’une exposition en 
juin 1948 organisée par « l’union artis-
tique de la Vallée des Morins ».

ELISABETH LANDRIEUX

L’église Saint-Pierre de Voulangis à l’honneur
Si vous avez suivi mes précédentes devinettes des mois d’octobre et de janvier, vous êtes prêts,  
chers amis lecteurs, à aborder celle que je vous propose ci-après.

Je vous invite cette fois à découvrir le 
lien entre : la petite cloche, la statue 

funéraire d’un chevalier, la pierre tom-
bale d’une certaine Noble Dame et le 
prieuré de Saint-Martin qui était situé 
dans le faubourg de Crécy-la-Chapelle. 

Et cela toujours sous la forme d’une 
devinette concernant l’histoire de notre 
commune...
–  Mon premier est un objet sonore qui 

a sa propre voix, qui a été baptisé et 
dont la marraine porte un prénom qui 
rejoint le ciel ;

–  Mon second est une pierre tombale où 
est inscrit le nom de ma marraine ; ce 
nom est composé d’un premier mot 
qui évoque d’aller d’un lieu à un autre 
et d’un second mot qui est porté par 
un bateau à voiles de la Marine Natio-
nale porteur cette année de la flamme 
olympique,

–  Mon troisième fait le lien avec la fa-
mille du chevalier représenté par la 
statue funéraire dans notre église, 
et dont le nom se retrouve chez les 
hommes de Loi ; sa parenté est liée à 

une célèbre famille qui a joué un rôle 
important au temps de Louis XIII.

Vous avez certainement eu l’occasion 
de me découvrir à l’église de Voulangis 
le 1er juin dernier, au cours d’une fête 
extraordinaire (messe, buffet convivial, 
concert de gospel, etc.). Cependant, je 
vous invite à entrer dans l’église Saint-
Pierre de Voulangis, les deuxièmes et 
quatrièmes dimanches du mois à l’occa-
sion des messes anticipées du dimanche.

THIERRY CHATELAIN

RÉPONSES
Ma marraine est Dame Angélique Du 
Passage De Bellême, et elle est liée 
à la Famille Le Clerc par sa parenté 
maternelle.

10
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PARLONS-eN

LA VIE DE JÉSUS SUR NETFLIX
Les réseaux proposent de plus en plus de publications 
sur la foi chrétienne, dans une grande diversité.  
Ces publications peuvent éveiller un besoin d’en parler 
avec des chrétiens.  
À titre d’exemple, une série 
américaine rencontre un grand 
succès depuis 2017 : The Chosen, 
à l’initiative de plusieurs 
confessions chrétiennes.  
Elle est accessible sur Netflix.  
Une quatrième saison sur la vie 
publique de Jésus a été publiée  
en janvier dernier.
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 Comme dans plus de trois cent cinquante autres 
églises en France, la Nuit des Églises 2024 à la 

collégiale de Crécy vous donnera l’occasion d’échanger 
avec les artistes présents sur la beauté de leur création 
et les techniques utilisées.

 Crécy en anciennes : Véronique et son mari Lionel 
nous replongent dans les Années Folles, grâce à leur 

guimbarde centenaire, lors de la superbe exposition de 
voitures sur les promenades de Crécy, au printemps dernier.

 Procession annuelle de Notre-Dame de Fatima 
à Quincy, le 13 mai.

 Marie Richard, élue à Villiers, a reçu, en présence de 
Caroline Auliac, maire de Villiers, la Légion d’honneur 

au titre de Commandeur, pour son dévouement au service de 
la jeunesse, durant sa longue carrière politique.

 La paroisse de Crécy salue la présence régulière de 
la troupe des Scouts unitaires de France (Suf) de 

Meaux aux messes dominicales à la collégiale. ici, nos jeunes 
posent devant la table de camp qu’ils ont construite.

 Vue panoramique époustouflante de Crécy, prise 
depuis le clocher de l’église Saint-Georges.
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